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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
JORNADA ELECTORAL 
 
DEFENDER LAS INSTITUCIONES: YOLANDA ELÍAS CALLES 
Por Luis Montes de Oca 
Yolanda Elías Calles, especialista en temas electorales, subrayó ayer la importancia de las instituciones, porque son 
el “esqueleto” que da estabilidad y fuerza a un país, y si bien siempre se pueden mejorar o adaptar a las 
necesidades del país, debemos defenderlas porque no corresponde a un gobierno en específico destruir lo que es 
patrimonio de la ciudadanía. Tienen —agregó— una función específica y ha costado mucho incorporar a la 
estructura del Estado como son el INE, el Poder Judicial y los Organismos Autónomos. —Mucho se habla de que en 
esta elección se está jugando el futuro democrático del país… ¿consideras que así es? —Yo no usaría el término 
“jugar” respecto al futuro. Más bien yo diría que la gran cantidad de información disponible tanto en medios 
tradicionales como en redes sociales (aún con las desventajas que conocemos)  nos permite evaluar mejor tanto 
las propuestas nuevas como el desempeño de quienes están en el gobierno, y con nuestro voto decidimos hacia 
donde queremos que vaya el país. —Sí, acepto, tal vez no es el término adecuado, pero la disyuntiva entre 
dictadura y democracia ¿se podría dar en esta elección? —La disyuntiva en el caso de la elección de diputados 
federales, es entre darle al partido del actual ejecutivo federal más poder para  fortalecer el rumbo centralista que 
con claridad impulsa, o generar contrapesos que obliguen al diálogo y contraste de ideas. Lo mismo pasa con la 
elección de gobernadores, que es fortalecer el actual rumbo centralista o generar contrapesos desde los estados. Si 
bien —agregó Yolanda Elías Calles— esta es la elección más grande de la historia en cuanto a números de cargos a 
elegir en una sola jornada electoral, esto no debe abrumar a la ciudadanía, pues sólo es relevante para la autoridad 
electoral por la logística que hay que desplegar. Para la ciudadanía no habrá diferencias respecto a elecciones 
anteriores, pues en cada casilla solo vota un máximo de 760 personas, y se eligen solo las autoridades de nuestra 
demarcación, como siempre. En cada elección lo que hacemos es decidir un tramo de nuestro futuro, ya que 
quienes resulten electos para los diferentes entes cargos de elección popular estarán tomando decisiones en 
nuestro nombre. Algunas de las decisiones de quienes nos gobiernan son de impacto a corto plazo, otras son de 
largo plazo, pero siempre tendrán influencia directa en nuestras actividades, ya sea desde las leyes que se 
aprueben o desde las decisiones del ejecutivo. —Sinceramente creo que el problema mayor es que se reconozcan 
los resultados y se respete a la autoridad y lo veo difícil. —La autoridad electoral ha dado pruebas sobradas de que 
sabe recibir, contar y tutelar los votos. Han declarado los triunfos que han sido legítimos, sean de partidos en el 
gobierno u oposición. Creo que la ciudadanía no tiene motivos para desconfiar de los resultados que en su 
momento declaren el IEEQ y el INE. El desafío es que quienes no resulten favorecidos con el resultado acaten la 
decisión que no será del IEEQ o del INE, sino de la ciudadanía. En alguna ocasión dijo atinadamente José 
Woldenberg que “el verdadero talante democrático de los partidos políticos es acatar las  reglas que ellos mismos 
han dado a través de sus representaciones en el Congreso”. —¿Todos a las urnas? —Es muy importante ejercer 
nuestro derecho al voto, que es lo que nos permite influir en elegir a quienes serán las personas a las que 
delegamos la facultad de tomar decisiones en nuestro nombre. Además, finalizó, salir a votar es seguro, ya que las 
autoridades electorales han tomado las medidas necesarias para evitar contagios. (N principal y 2) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/05/31/defender-las-instituciones-yolanda-elias-calles/ 
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DENUNCIAS 
 
“EL BANANAS” TIENE TRES ACUSACIONES, DICE AFECTADA  
Por Paulina Rosales 
Son al menos tres los procedimientos iniciados en contra del regidor independiente en El Marqués, Juan Aristeo 
Ramírez Velázquez alias “El Bananas”, una de estas se inició por lesiones dolosas y amenazas. De acuerdo con el 
testimonio de Miriam, quien inició la denuncia por lesiones en la Fiscalía número tres, fue el 13 de mayo cuando en 
un acto proselitista, “El Bananas” -y quien integra la lista de regidores plurinominales del candidato de Morena a El 
Marqués Guadalupe García- profirió gritos en contra de su madre y al intentar quitarle el micrófono, se suscitó la 
agresión. “Yo intento quitarle el micrófono para que ya no siguiera hablando, porque se empezó a juntar mucha 
gente (…) cuando yo intento quitarle el micrófono, él me toma en varias ocasiones por el cuello”, relata. Miriam 
indicó que, por este motivo, inició una denuncia en la Fiscalía número tres, y unos días después, inició un 
procedimiento en la Fiscalía General del Estado, al igual que acudir al Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) por 
atención psicológica y al Instituto Electoral del Estado (IEEQ). Actualmente, ya se emitieron medidas cautelares 
para proteger a Miriam y que, incluye, el evitar que se acerque de nuevo hacia ella y rondines por parte de 
elementos policiacos en su vivienda. “El día que se levantó la carpeta de investigación, también solicitamos 
órdenes de protección para que esta persona no se le acerque, ni a su familia, ni esté cerca de su domicilio”, declaró 
en tanto su abogada, Viviana Pérez. Por último, Miriam llamó a las mujeres que no se queden “calladas”, ya que, se 
debe alzar la voz para que se les hagan valer sus derechos. “Que no queden calladas, que no porque sean 
servidores públicos debemos de quedarnos calladas”, concluyó.  (DQ 5) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/el-bananas-tiene-tres-acusaciones-dice-afectada-6780564.html 
 
DENUNCIA WALTTER LÓPEZ ATAQUES HOMOFÓBICOS 
Por Fernando Venegas Ramírez  
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el Partido del Trabajo (PT), Waltter López González, dio a 
conocer en rueda de prensa que este viernes 28 de mayo, sufrió de un percance que consideró como “homofóbico”, 
en su contra. El aspirante relató que un sujeto acudió a su domicilio a gritar, patear y enunciar consignas y 
groserías en contra de su persona en tono homofóbico y contra su partido político que representa, mencionando 
los nombres del candidato y del organismo político. “Ahora sucede esto, que podría parecer pequeñito, pero esas 
cosas pequeñitas se tienen que denunciar, porque esas bolas de nieve genera avalanchas terribles; sobre todo en el 
contexto de inseguridad que estamos viviendo en el país y en el estado”, argumentó. Por su parte, César Zafra, 
representante del PT en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), externó toda la solidaridad y afirmó 
que impondrían denuncias. “Probablemente, por eso tuvo cierta consecuencia, en el sentido de que quizá a algunas 
personas no les guste esto. A razón de ello, reiterar esta solidaridad y manifestar que como Partido del Trabajo, se 
llevarán a cabo las actuaciones necesarias a efecto de que tanto la autoridad electoral con gobierno estatal y 
municipal estén atentos de lo que está pasando. No hay que dejar pasar este tipo de situaciones, por mínimas que 
parezcan”, señaló. Reconoció que se denunciaría por violencia política en contra del candidato LGBT ante el IEEQ; y 
que se interpuso la denuncia penal ante la Fiscalía General del Estado, como parte de una alerta o antecedente, 
para garantizar la seguridad del candidato. De manera general, las autoridades del partido señalaron que ya dos 
brigadistas mujeres han sido asaltadas, hechos sucedidos el mismo día de las agresiones a Waltter López. (PA 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/denuncia-waltter-lopez-ataques-homofobicos/ 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
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REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CONFIRMA TEEQ MODIFICACIÓN A LISTA DE PLURIS DE MORENA. Que el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ) confirmó en su sesión de ayer domingo la modificación por parte del Consejo General del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) a la lista de diputaciones por la vía plurinominal del partido 
Morena, ante el juicio local de los derechos político-electorales (TEEQ-JLD-173/2021) interpuesto con el 
argumento de que el acuerdo del instituto no había estado apegado a la convocatoria, ni a los propios procesos 
internos del partido, aunado a que las personas registradas no pertenecen a ese instituto político. Sin embargo, el 
TEEQ resolvió que los agravios fueron infundados e inoperantes. (PA 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/2021/05/31/entre-chismes-y-campanas-31-de-mayo/ 
 
VOTO EXTRANJERO 
 
ASTERISCOS 
VOTARÁN 992 QUERETANOS EN EL EXTRANJERO. Un total de 992 queretanos podrán emitir su voto en el 
extranjero por primera vez para elegir gobernador del Estado, de acuerdo con el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro. De ese total, 729 podrán hacerlo por Internet desde las 20:00 horas del 22 de mayo y hasta las 18:30 
del 6 de junio. Otros 263 queretanos podrán emitir su voto mediante vía postal antes de las 8:00 horas del 5 de 
junio. (AM 11) 
 
DIÁLOGOS 
 
HISTÓRICO. POR PRIMERA VEZ, PROCESO ELECTORAL SE TRADUCE A LENGUA DE SEÑAS 
El proceso electoral estuvo enmarcado por la participación sin precedente de intérpretes de señas durante los 
debates entre los contendientes; tuvieron presencia en 30 ejercicios de diálogo. Como no había ocurrido en otro 
proceso electoral, en Querétaro se realizaron 30 debates y diálogos entre candidatos a distintos puestos de 
elección popular, y en todos estos ejercicios se contó con la presencia de intérpretes de Lengua de Señas Mexicana 
(LSM), incluso intérpretes sordos. Un nivel de histórico inclusión. Anteriormente sólo se contemplaban intérpretes 
de lengua de señas en los debates para la gubernatura y la alcaldía capitalina; fuera de eso, cualquier otro ejercicio 
electoral excluía a aproximadamente 14 mil personas de la comunidad sorda en el estado, pues ninguna de estas 
actividades se acompañaba de la interpretación de LSM. No obstante, en este proceso electoral un equipo de ocho 
intérpretes profesionales participaron en cada uno de estos ejercicios de diálogo entre los candidatos y 
transmitieron a la comunidad sorda las propuestas, los arrebatos y también las descalificaciones realizadas entre 
los aspirantes. En total, los intérpretes participaron en 20 debates y ejercicios de diálogo organizados por el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); 5 debates entre candidatos a diputaciones federales 
organizados por el Instituto Nacional Electoral (INE); así como 5 debates entre distintos candidatos, organizados 
por la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Ninguno de los debates duró menos de una hora, algunos 
incluso tuvieron una duración de casi tres horas, para los intérpretes fue un trabajo agotador, pero ampliamente 
satisfactorio. Liliana Ruiz, intérprete certificada y coordinadora del proyecto a través de la asociación Asqui -que 
ella misma preside- detalla que el equipo fue conformado por un total de 8 intérpretes de LSM, de estos, 5 son 
intérpretes queretanos y 3 viajaron desde Puebla, Hidalgo y Toluca para interpretar estos ejercisios locales. 
“Somos un equipo de intérpretes profesionales, altamente calificados para realizar este tipo de trabajo, esto que 
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pasó en estas elecciones es histórico, nunca habíamos registrado en Querétaro tanta participación de los 
intérpretes. “Agradecemos al IEEQ, al INE y también a la UAQ por confiar en nuestro proyecto y fomentar la 
inclusión en estos espacios”, comenta Liliana Ruiz. La sola presencia de los intérpretes de lengua de señas en los 
debates políticos, ya convierte a este proceso electoral en un hecho sin precedentes para la vida política de la 
entidad. También fue la primera ocasión en que se contó con Miguel Rocha, joven de 27 años, sordo de nacimiento 
y reconocido deportista en la entidad, quien debutó en esta ocasión como intérprete en 5 de los 18 debates 
organizados por el árbitro electoral del estado. Para que Miguel interpretara los diálogos de los candidatos sin 
importar su condición de sordera, utilizaron una técnica llamada “espejo”, en la que fuera de cámara, un segundo 
intérprete traduce en LSM lo dicho por los aspirantes, de esta forma Miguel entiende el mensaje en LSM, los 
perfecciona y lo interpreta frente a las cámaras para las personas sordas que observan el debate. “Mediante unos 
auriculares escucho lo que dicen los candidatos, entonces lo traduzco en señas para que Miguel entienda lo que 
dicen, y en tiempo real él repite mis señas, pero no sólo eso, sino que al ser una persona sorda, él perfecciona el 
mensaje, cambia algunas señas, modifica la estructura. Es un mensaje mucho más claro y preciso que el que 
cualquier otro intérprete oyente podría dar. “Esa es la importancia de que tengamos intérpretes sordos, y estamos 
muy orgullosos de haberlo conseguido en esta ocasión”, Comenta Liliana Ruiz, quien apoya a Miguel en la llamada 
técnica espejo. Al igual que cualquier otro intérprete profesional, Miguel Rocha cuenta con los requerimientos 
fundamentales para realizar una interpretación, estos son competencia comunicativa y competencia lingüística, 
que en palabras del presidente de la Asociación Nacional de Intérpretes de Lengua de Señas Mexicana, se refieren a 
la alta comprensión gramatical, semántica y de sintaxis, para crear metáforas, usar retórica y demás recursos en 
LSM. Para el joven sordo, formar parte del equipo de intérpretes fue una experiencia maravillosa, y aunque 
confiesa que estaba nervioso -pues nunca había fungido como intérprete en un debate o acto político-, también 
reconoce que le gustaría realizarlo de nuevo, y espera que cada vez sean más las personas sordas que puedan 
acceder a estos espacios. “Para los sordos cambia por completo el panorama cuando en algún evento se utiliza un 
intérprete de lengua de señas, a los sordos por lo general nunca nos toman en cuenta, debemos insistir cada día 
por que se cumpla nuestro derecho a la información. Ser intérprete en los debates me encantó y me gustaría que 
cada vez sean más las personas sordas que tienen acceso a estos y otros ejercicios”. Carlos Rafael Carrazco es otro 
de los intérpretes que participaron en los 30 debates y diálogos políticos organizados en Querétaro por distintas 
instituciones electorales, detalla que lo más gratificante es saber que a través de sus manos la comunidad sorda 
podrá ejercer su derecho a la información. “Es una satisfacción muy grande, pero también es mucha 
responsabilidad, saber que el mensaje tiene que llegar intacto hasta la comunidad sorda; cuando eres intérprete 
tienes que ser muy fiel al mensaje, aquí no puede haber preferencias políticas, tienen que respetar el mensaje lo 
diga quien lo diga, ajustarse a las ideas e incluso respetar la forma en que habla cada candidato, el énfasis de su voz 
también puedes transmitirlo en señas”, comenta el intérprete desde hace 21 años. (EUQ 8) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/nuestras-historias/historico-por-primera-vez-proceso-electoral-se-
traduce-lengua-de-senas 
 
MEDIO SIGLO  
ÚLTIMO ROUND. En el último debate entre las y los candidatos a la Presidencia Municipal de Querétaro, de nuevo 
hubo propuestas pero también harto reproche: María Alemán, del PRI, el morenista Arturo Maximiliano García y 
Walter López, del PT, se lanzaron contra el puntero, Luis Nava, mientras que la candidata del PRD, Vanesa Garfias, 
y el del PES, Charly Maya, insistieron en atacar a la priísta. Luis Nava les contestó, al señalar que el PRI canceló el 
tren México-Querétaro por corrupción, mientras que a Morena se le caen los puentes; acusó que Arturo 
Maximiliano no hizo nada cuando dirigió el IMPLAN y ahora pretende una planeación a largo plazo. María Alemán, 
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desdibujada en el primer debate y con una campaña que nunca prendió, en este encuentro jugó su última carta 
lanzándose contra Luis Nava, pero cuando el panista no le dio acuse de recibo se puso a gritar pidiendo el voto de 
las demás fuerzas en su favor. Del siempre elocuente Arturo Maximiliano García se esperaba mucho más en el 
debate. Los de Morena ansiaban escucharlo “entrón” y que quemara sus últimos cartuchos en los diálogos del 
IEEQ, pero fue lo contrario: se vio tibio, parco en sus réplicas y nunca asumió con ambición su papel de candidato 
retador. (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/medio-siglo-6780889.html 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
COLUMNA INVITADA / LA AGENDA ELECTORAL 
Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ 
La Ley de la materia tiene disposiciones que vale la pena tener presente, ya que marcan en el calendario una 
semana, por decir lo menos, crítica. Aquí señalo algunas fechas relevantes del mes de junio: Miércoles 2. Este 
próximo miércoles concluyen las campañas electorales, fueron 60 días para quienes contienden por la gubernatura 
y 45 días para quienes buscan un escaño en la legislatura o ser parte de uno de los 18 ayuntamientos; ellas y ellos, 
ocuparon este periodo para darse a conocer ante la ciudadanía, promover su candidatura y solicitar el voto. Es de 
destacar que a causa de la pandemia, la comunicación de las y los candidatos con el electorado se dio, en su 
mayoría, en grupos reducidos y con énfasis de su presencia en medios digitales, lo que marcó una gran diferencia 
con las campañas electorales anteriores. En esta etapa, resultaron de gran valor los 2 debates oficiales realizados 
entre los aspirantes a la gubernatura del Estado, así como los diálogos celebrados entre las y los candidatos a las 
18 presidencias municipales, organizados por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Jueves 3, 
viernes 4 y sábado 5. Estos días son conocidos como veda electoral o periodo de reflexión, los partidos políticos y 
las candidaturas, ya sean de partido o independientes, tienen la prohibición expresa, de celebrar y difundir, por 
cualquier medio, actos políticos, propaganda o cualquier otra actividad que tenga fines de proselitismo electoral. 
Esto se debe asumir con toda seriedad ya que cualquier infracción a esta disposición, tendría como efecto una 
sanción, además de quedar sujetos a las penas aplicables a aquellas personas que incurran en alguno de los tipos 
penales previstos en la Ley General en Materia de Delitos electorales. Adicionalmente, en estos tres días y durante 
la jornada electoral, está prohibido, publicar, difundir o dar a conocer por cualquier medio de comunicación, los 
resultados de las encuestas o sondeos de opinión, que tengan como fin dar a conocer las preferencias electorales. 
Domingo 6. A partir de las 8:00 horas inicia la jornada electoral, sin duda el día más importante de todo el proceso; 
en términos de la Ley, la votación concluirá a las 18:00 horas, permitiendo a las y los electores que se encuentren 
en la fila, votar hasta que la totalidad de ellas y ellos hubieren sufragado. Miércoles 9. En esta fecha, los Consejos 
Distritales y Municipales del IEEQ, celebrarán sesión para realizar los cómputos de las elecciones, ya sean parciales 
o totales en función de su competencia, y si así les corresponde, realizarán la asignación de regidurías por el 
principio de representación proporcional. En días posteriores, una vez que concluyan estos cómputos, el Consejo 
General del IEEQ sesionará para realizar, primero, la asignación de diputaciones por el principio de representación 
proporcional, emitiendo las constancias de asignación proporcional correspondientes, y después, el cómputo 
estatal de la elección de la gubernatura, emitiendo la constancia de mayoría a la persona que haya resultado electa. 
De esta forma, entramos ya en la semana previa a las elecciones. Los partidos políticos, sus candidaturas, las y los 
candidatos independientes, los medios de comunicación y la autoridad electoral, han hecho su labor, y el próximo 
domingo, es el día en el que la ciudadanía debe asumir su responsabilidad y acudir a las urnas a votar de manera 
libre, secreta y bien informada. (N 6QS) 
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https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/05/31/la-agenda-electoral/ 
 

ENCUESTAS 
 
ENCABEZAN PANISTAS PREFERENCIAS; MORENA DESPLAZA AL PRI 
A una semana de los comicios, Mauricio Kuri González tiene una ventaja de dos a uno sobre Celia Maya García en 
Querétaro, de acuerdo con la encuesta estatal en vivienda de Buendía & Márquez para EL UNIVERSAL. La 
candidata del PRI, Abigail Arredondo Ramos, está fuera de la contienda con un nivel de apoyo de sólo un dígito. El 
posicionamiento de Mauricio Kuri explica en buena medida estos resultados: 50% tiene una opinión positiva de su 
persona, mientras que el porcentaje de Celia Maya en este rubro es de 31%. Cuando consideramos las 
percepciones negativas, el balance de opinión de Kuri es de +34 mientras que el de Maya es de +12. Otro factor que 
explica la ventaja de Kuri es la identidad con el partido que lo postula. Uno de cada cuatro ciudadanos se considera 
panista y, además, los independientes, que representan a la mitad del electorado, se inclinan claramente por él. 
Querétaro es un estado donde la figura presidencial no despierta tantas simpatías. Su nivel de aprobación, 53%, 
está claramente por debajo del promedio nacional e incluso es superado por la evaluación de la gestión del 
mandatario estatal. Pancho Domínguez tiene un nivel de aprobación de 58% mientras que un tercio de los 
encuestados lo rechaza. CONTIENDA POR ALCALDÍAS. A nivel municipal, Acción Nacional también se perfila 
para alcanzar la victoria en la capital del estado y en San Juan del Río. En la ciudad de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava Guerrero, de Acción Nacional, seguirá al frente del municipio. La ventaja que tiene sobre Arturo 
Maximiliano García Pérez, de Morena, es muy amplia, de más del doble. Entre otras razones, el débil 
posicionamiento del candidato de Morena se debe a que un reducido porcentaje de la población lo conoce, sólo uno 
de cada cuatro (24%). En cambio, Luis Nava, como alcalde que busca la reelección, es ampliamente conocido. 
Aproximadamente la mitad de los encuestados en el municipio tiene una opinión positiva de su persona, mientras 
que 20% no la tiene. El comparativo con el candidato de Morena le es muy favorable: Nava tiene 3 veces más 
opiniones positivas que García Pérez. En San Juan del Río, la ventaja blanquiazul es más reducida, pero sigue 
siendo cómoda. Roberto Carlos Cabrera Valencia tiene una ventaja de más de 10 puntos porcentuales sobre Rosa 
María Ríos García, de Morena. Nuevamente, el posicionamiento del candidato blanquiazul es clave para entender 
su delantera. A Cabrera lo conoce 73% de los encuestados mientras que a Ríos sólo la conoce 17% del electorado. 
El candidato del PRI es conocido por la mitad de la población pero su candidatura divide a la población: 19% 
tiene una opinión positiva a de su persona y un porcentaje similar expresa lo opuesto. Roberto Cabrera, en cambio, 
tiene cuatro opiniones positivas sobre cada negativa (45-11). En síntesis, en Querétaro Acción Nacional está 
perfilado para retener la gubernatura y las principales ciudades del estado. Su rival ya no es el PRI, sino Morena. El 
partido tricolor se encuentra en un lejano tercer lugar en las distintas contiendas que se celebrarán en la entidad. 
(EUQ principal, 6 y 7; EUMEX 1 y 16) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/pan-ganaria-la-gubernatura-de-queretaro-y-principales-
ayuntamientos 
 
ENCUESTADORA MENDOZA BLANCO Y ASOCIADOS DA A NAVA CASI 50% DE PREFERENCIAS 
Si hoy fuera la elección a la presidencia municipal de Querétaro, el ganador sería Luis Nava, esto según la más 
reciente medición publicada por la casa encuestadora Mendoza Blanco y Asociados (MEBA). La firma le otorga al 
panista una intención del voto del 48.9 por ciento. En tanto que a su más cercano competidor, Arturo García Pérez, 
la firma encuestadora le otorga el 27.3 por ciento de las preferencias electorales. De acuerdo con el ejercicio 
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demoscópico en tercer lugar se ubicaría la candidata priista, María Alemán Muñoz Castillo con el 13.5 por ciento de 
las preferencias electorales y da a ‘otros’ candidatos el 10.3 por ciento de la intención del voto. La encuesta se 
publicó el pasado 29 de mayo y se levantó entre el 21 y el 23 del mismo mes en 600 cuestionarios y con un nivel de 
error de más menos 4.5 por ciento. La firma aclara que las estimaciones publicadas en el ejercicio demoscópico 
excluyen las no respuestas y los no registrados.  
 
https://elqueretano.info/trafico/encuestadora-mendoza-blanco-y-asociados-da-a-nava-casi-50-de-preferencias/ 
 
QUERÉTARO Y SU CAPITAL QUEDARÍAN EN MANOS DEL PAN, SEGÚN ENCUESTA DE BUENDÍA & MÁRQUEZ 
A una semana de los comicios, Mauricio Kuri González lleva la delantera con una ventaja de dos a uno sobre Celia 
Maya García en la contienda por la gubernatura de Querétaro, de acuerdo con la encuesta estatal en vivienda de 
Buendía & Márquez para EL UNIVERSAL. La candidata del PRI, Abigail Arredondo Ramos, está fuera de la disputa 
con un nivel de apoyo de sólo un dígito. El posicionamiento de Kuri González explica en buena medida estos 
resultados: 50% tiene una opinión positiva de su persona, mientras que el porcentaje de Maya García en este rubro 
es de 31%. Cuando consideramos las percepciones negativas, el balance de opinión respecto a Mauricio Kuri es de 
+34, mientras que el de Celia Maya es de +12. Otro factor que explica la ventaja de Kuri es la identificacióncon el 
partido que lo postula. Uno de cada cuatro ciudadanos se considera panista y, además, los independientes, que 
representan a la mitad del electorado, se inclinan claramente por él. Querétaro es un estado donde la figura 
presidencial no despierta tantas simpatías. Su nivel de aprobación, 53%, está claramente por debajo del promedio 
nacional e incluso es superado por la evaluación de la gestión del mandatario estatal. Pancho Domínguez tiene un 
nivel de aprobación del 58%, mientras que un tercio de los encuestados lo rechaza. A nivel municipal, Acción 
Nacional también se perfila para alcanzar la victoria en la capital del estado. En la ciudad de Querétaro, Luis Nava 
Guerrero seguirá al frente del municipio. La ventaja que tiene sobre Arturo Maximiliano García, de Morena, es muy 
amplia; de más del doble. Entre otras razones, el débil posicionamiento del candidato de Morena se debe a que un 
reducido porcentaje de la población lo conoce; sólo uno de cada cuatro (24%). En cambio, Luis Nava, como alcalde 
que busca la reelección, es ampliamente conocido. Aproximadamente la mitad de los encuestados en el municipio 
tiene una opinión positiva de su persona, mientras que 20% no la tiene. El comparativo con el candidato de 
Morena le es muy favorable: Nava tiene 3 veces más opiniones positivas que García. En síntesis, en Querétaro 
Acción Nacional está perfilado para retener la gubernatura y las principales ciudades del estado. Su rival ya no es 
el PRI, sino Morena. El partido tricolor se encuentra en un lejano tercer lugar en las distintas contiendas que se 
celebrarán en la entidad. 
 
https://adninformativo.mx/queretaro-y-su-capital-quedarian-en-manos-del-pan-segun-encuesta-de-buendia-
marquez/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
TEME PAN QUE GUARDIA NACIONAL AMEDRENTE A LA SOCIEDAD EN LAS ELECCIONES 
Marko Antonio Cortés, presidente nacional del PAN calificó como un error que la Guardia Nacional pueda estar 
presente en las elecciones del 6 de junio. “No es prudente que esté la Guardia Nacional, porque puede amedrentar 
a la sociedad. Nosotros lo que pedimos es que se haga de una forma muy discreta, en donde se garantice la 
seguridad y la tranquilidad, para que todo mundo vaya a votar”. (DQ 4, Q) 
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EL ÚNICO FACULTADO PARA SOLICITAR PRESENCIA DE LA GUARDIA NACIONAL ES EL GOBERNADOR: 
GILBERTO HERRERA 
Ante la posibilidad de solicitar la presencia de la Guardia Nacional en los comicios del 6 de Junio, el senador por 
Morena, Gilberto Herrera, señaló que el único facultado para solicitar la presencia de la Guardia Nacional es el 
gobernador. “Todo apoyo será necesario pero al final de cuentas el encargado de la seguridad en el estado es el 
gobierno, el señor gobernador, el podrá solicitar o no la Guardia Nacional”, especificó. (ADN, EXQRO) 
 
PIDE GILBERTO HERRERA SE REFUERCE LA SEGURIDAD DURANTE LA JORNADA ELECTORAL 
En actos de campaña se han presentado incidentes donde algunas personas han acudido con armas de fuego, 
algunas de uso exclusivo del ejército, manifestó el senador por Querétaro, Gilberto Herrera, por ello, pidió que se 
refuerce la seguridad en el estado de Querétaro, a fin de evitar hechos violentos durante la jornada electoral. 
(ADN)  
 
“QUERÉTARO, QUINTO LUGAR EN INTEGRACIÓN DE MESAS DIRECTIVAS DE CASILLA”: INE 
En Sesión de Consejo Local del INE en el estado de Querétaro celebrada de manera mixta, el Vocal de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica Jorge Vázquez Martínez, informó que en materia de capacitación e integración de 
mesas directivas de casilla han sido capacitados casi la totalidad de los 25,677 funcionarios/as que integrarán las 
2,853 casillas el próximo 6 de junio. (M)  
 
CASILLAS CUMPLIRÁN EN SEGURIDAD 
El INE en San Juan del Río, implementó diversas acciones previas para mantener la seguridad y proteger las 
casillas electorales, por ejemplo, evitar las casillas a la intemperie, dio a conocer el vocal Ejecutivo del organismo, 
Luis Roberto Lagunes. (ESSJR 4)  
 
TODO EN LAS MANOS DE QUIEN ACUDA A VOTAR 
Los partidos políticos y sus candidatos hicieron su mejor esfuerzo muy a pesar de los aciertos o desaciertos. Todos 
tuvieron un enemigo común: el COVID-19”, afirmó Raúl Martínez, director general de Consultores en Tecnologías 
para la Ingeniería Social y Política. (N 8, EUQ 5, Q)  
 
CANACINTRA CONTRA ABSTENCIONISMO  
A unos días de que se lleven a cabo los comicios del 6 de junio, el Presidente de Canacintra en San Juan del Río, José 
Guadalupe Román, se pronunció en contra del abstencionismo y señaló que se necesita la participación de todas y 
todos los ciudadanos para lograr que la próxima elección se convierta en un ejercicio democrático.  (ESSJR 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
EL PAN VA POR MAYORÍA RELATIVA EN EL CONGRESO FEDERAL: MARKO CORTÉS 
A una semana de las elecciones, Marko Cortés aseguró que el PAN obtendrá la mayoría relativa en la Cámara de 
Diputados federal. «Vamos por la mayoría relativa en la Cámara de Diputados, en hora buena la gente se animó, 
despertó y vamos a tener un gran resultado de hoy en ocho». Señaló que existen condiciones para obtener la 
mayoría en el congreso y con ello evitar que Morena logre su cometido en la cámara. (ELQNO)  
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PAN PREVÉ GANAR MÁS DE LA MITAD DE 15 GUBERNATURAS: MARKO CORTÉS 
“No podemos permitir que aquí los invada, los contagie, los infecte el morenavirus destructivo”, dijo el dirigente 
nacional del PAN, Marko Cortés a simpatizantes del partido blanquiazul, durante el cierre de campaña de Roberto 
Sosa, candidato a la alcaldía de Corregidora. En entrevista, el dirigente de Acción Nacional indicó que esperan 
ganar más de la mitad de las 15 gubernaturas que se disputan en las elecciones 2021, entre las que dijo, se 
encuentra Querétaro. (ALQRO) 
 
AQUÍ VAMOS POR EL CARRO COMPLETO” 
El PAN van por el carro completo”, enfatizó Marko Cortés, dirigente nacional del blanquiazul, quien acompañó al 
candidato a la gubernatura, Mauricio Kuri, en uno de sus cierres de campaña en la colonia Zapata, Corregidora. (DQ 
4)  
 
LOS VAMOS A ARROLLAR DOS A UNO 
Por Rafael Rodríguez  
El dirigente del Comité Ejecutivo Nacional de Acción, Marko Cortés, durante su visita a la entidad al municipio de. 
Corregidora, dijo que en Querétaro se van a llevar carro completo y que la gubernatura se gana dos a uno. (N 1QS) 
 
REFERENTE NACIONAL: MARKO 
Con todo el respaldo al proyecto de Mauricio Kuri, el candidato cerró su campaña en Corregidora, municipio que 
fue cuna de su carrera política y desde donde se comprometió a trabajar, desde el primer minuto, de la mano de la 
gente para detonar aún más esta demarcación y que alcance todo su potencial. Durante su intervención Marko 
Cortés, dirigente nacional del PAN, aseguró sentirse orgulloso de la campaña que ha hecho Kuri González, y dijo 
confiar en que se obtendrá un triunfo contundente, no sólo para el gobierno estatal, sino también para la 
representación federal. (N 3QS)  
 
REDUCIR EL ISR, OFRECERÁ LA PRÓXIMA BANCADA DEL PAN EN SAN LÁZARO: MARKO CORTÉS 
Estamos a punto de poder darle a México nuevamente la pluralidad y una nueva mayoría en la Cámara de los 
Diputados que tendrá, entre sus principales acciones, proponer la reducción del Impuesto Sobre la Renta (ISR) 
para atraer inversión y generar empleos mejor pagados, afirmó el presidente del PAN, Marko Cortés. (EUQ 3, ADN) 
 
ABSTENCIONISMO EL ENEMIGO, DICE SOSA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Hacer de Corregidora un destino turístico nacional y crear un tercer parque industrial en la parte sur de 
Corregidora con capital europeo son algunas metas del candidato a la reelección Roberto Sosa Pichardo, 
considerado entre los mejores alcaldes del país, el más votado en la anterior elección y quien hoy reconoce al 
abstencionismo como el adversario a vencer y pide a los ciudadanos recontratarlo por otros tres años para 
avanzar en los proyectos. Entrevistado en la serie Contrafuego 2021 de PLAZA DE ARMAS en un restaurante del 
Paseo Constituyentes, el alcalde panista, licenciado en administración de empresas por la Universidad del Valle de 
México con maestría en administración pública  por la misma institución, exaltó la calidad de vida de su municipio, 
el más pequeño del estado, mayor desarrollo inmobiliario, menos pobre y con mejor nivel educativo pero con una 
vecindad muy complicada con Guanajuato y próximo a la ciudad más violenta del mundo, Celaya, lo que exige 
redoblar la estrategia de seguridad, en la que ya se invierte la mitad del presupuesto. (PA)} 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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ES MOMENTO DE BLINDAR QUERÉTARO: KURI 
El candidato a la gubernatura de Querétaro por el PAN, Mauricio Kuri, destacó que es el momento de blindar 
Querétaro. «Son unas elecciones históricas y que es momento de cuidar, proteger y blindar Querétaro y por 
supuesto el país». A una semana de concluir las elecciones, llamó a los ciudadanos para unir fuerzas y cerrar filas 
en favor de su proyecto de trabajo. (EHDM, ELQNO)  
 
MAURICIO KURI ACOMPAÑA A CANDIDATOS DE LOS DISTRITOS V Y VI EN SU CIERRE DE CAMPAÑA EN LA 
REFORMA AGRARIA 
Durante el cierre de campaña del V y VI Distrito local, el candidato al gobierno de Querétaro, MKG, afirmó que la 
clave para reducir el abstencionismo en las próximas elecciones está en convencer a los indecisos, por ello invitó a 
los que están a favor de su proyecto a sumar a aquellos quienes aún tienen dudas de salir a votar. Roberto Sosa 
Pichardo, junto con Mauricio Kuri, candidato a gobernador, y Marko Cortés, presidente nacional del PAN, así como 
compañeros candidatos que contienden por diputaciones locales y federal, realizaron una valla humana en la 
colonia Emiliano Zapata, con la participación de ciudadanas y ciudadanos, quienes manifestaron su confianza en la 
fórmula panista. (N 3QS, LJ, LR, R, EHDM, ESDM, EN, ALQRO, EXQRO, Q, LDH, CI, VI)  
 
PIDE MAURICIO KURI SALIR A VOTAR POR ACCIÓN NACIONAL 
Durante el cierre de campaña del V y VI Distrito local, el candidato al gobierno de Querétaro, Mauricio Kuri afirmó 
que la clave para reducir el abstencionismo en las próximas elecciones está en convencer a los indecisos, por ello 
invitó a los que están a favor de su proyecto a sumar a aquellos quienes aún tienen dudas de salir a votar. (PI, LDH, 
VI, ELQNO, ADN, IN) 
 
EL GOBERNADOR DE LAS MUJERES 
Como parte de las actividades de cierres de campaña en el estado, el candidato a gobernar, Mauricio Kuri, realizó 
un evento con la estructura Mujeres con Kuri' con quienes se comprometió a convertir a Querétaro en una entidad 
de paz donde haya una verdadera equidad, paridad y donde todos y, sobre todo ellas, “ se sientan tranquilas para 
caminar, porque la ciudadanía abonará al respeto de las mujeres. (DQ 1 y 4, N 3QS, EUQ 1 y 7, CI, ADN)  
 
EL DESAFÍO PARA CONSOLIDAR NUESTRO PROYECTO AZUL (MAURICIO KURI) 
Hoy, estoy convencido de que la situación que vive el PAN en Querétaro es un ejemplo de lo que debería ser en 
todo el país, pues mantener la unidad interna nos ha ayudado a conservar nuestra presencia política. Hoy, con 
alegría, las encuestas nos ponen en preferencia, pero no debemos olvidar que tan solo es una fotografía del 
momento, así que continuaremos trabajando por darte más y mejores propuestas, porque tú y Querétaro lo 
merecen. (DQ 1 y 9, ESSJR 2)  
 
UNA DELEGACIÓN SEGURA, DE FAMILIA Y DE ESTADO DE PAZ 
En el cierre de campaña en Santa Rosa Jáuregui, en el municipio de Querétaro, el candidato al gobierno estatal, 
Mauricio Kuri, dijo sentir el respaldo ciudadano, sin embargo, invitó a no confiarse y llamó a las y los queretanos a 
salir el próximo 6 de junio para votar por el provecto que él encabeza. (N 3QS)  
 
ESTA ELECCIÓN VA MÁS ALLÁ DE PARTIDOS, SE TRATA DE HACER EQUIPO: NAVA 
“Hago el llamado a votar por las y los candidatos del PAN este próximo domingo 6 de junio, a defender a Querétaro 
y a seguir siendo ejemplo nacional” convocó desde Santa Rosa Jáuregui el candidato del PAN y QI, Luis Nava, al 
afirmar que esta elección va más allá partidos y colores, “se trata de hacer equipo y defender lo que ya tenemos”. 
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“Estamos muy contentos y agradecidos porque Santa Rosa Jáuregui ya decidió. En equipo vamos a lograr una 
mejora continua para todas las familias que viven aquí; tenemos un gran compromiso para seguir dando 
resultados porque la gente confía en los buenos gobiernos de Acción Nacional” destacó. (DQ 2, ADN, LDH)  
 
PROMETE NAVA MÁS APOYO A LA UAQ 
Miguel Nava, candidato a la gubernatura por el partido RSP, señaló la importancia de involucrar a la comunidad 
universitaria en los asuntos públicos, así como refrendar su compromiso con el tema de presupuestos para la 
UAQ.Estoy en un encuentro con integrantes del SUPAUAQ, a quienes el candidato les presentó su plataforma 
electoral. (DQ 11) 
 
VOTAR POR EL PAN ES DEFENDER A QUERÉTARO: LUIS NAVA 
“Esta elección va más allá de partidos y colores. Se trata de defender a Querétaro para que sigamos siendo ejemplo 
nacional”: NAVA. “Hago el llamado a votar por las y los candidatos del PAN este próximo domingo 6 de junio, a 
defender a Querétaro y a seguir siendo ejemplo nacional” convocó desde Santa Rosa Jáuregui el candidato de 
Acción Nacional y QI, Luis Nava, al afirmar que esta elección va más allá partidos y colores, “se trata de hacer 
equipo y defender lo que ya tenemos”. “Estamos muy contentos y agradecidos porque Santa Rosa Jáuregui ya 
decidió. En equipo vamos a lograr una mejora continua para todas las familias que viven aquí; tenemos un gran 
compromiso para seguir dando resultados porque la gente confía en los buenos gobiernos de Acción Nacional”. (N 
5QS, AM 2PP, EUQ 3, CQRO 5, IN, VI) 
 
ASEGURA NAVA QUE LA CONFIANZA CIUDADANA LO COMPROMETE A SEGUIR DANDO RESULTADOS 
“Querétaro ya decidió, quiere seguir mejorando y vamos a refrendarlo este 6 de junio cuando gane Querétaro, 
porque triunfará MKG y un servidor”, afirmó Luis Nava en un gran cierre de campaña en la colonia Reforma 
Agraria, donde agradeció las muestras de apoyo y sobre todo la confianza de los ciudadanos. (ADN)  
 
OFRECEN PAN, PRI Y PRD RETORNO DEL PLURALISMO A SAN LÁZARO 
A una semana de los comicios del 6 de junio, los partidos PAN, PRI y PRD, que conforman la coalición Va por 
México, aseguraron que su batalla electoral es por el retorno del necesario pluralismo político en el pleno de la 
Cámara de Diputados, a fin de que todas las voces de la sociedad sean escuchadas y no se imponga la visión de un 
sólo hombre. (LDH) 
 
PRI 
 
LA CONTIENDA POR LA GUBERNATURA SE DEFINIRÁ ENTRE EL PRI Y EL PAN, DICE ABIGAIL ARREDONDO 
De acuerdo con la priista, entre un 25 y 30 por ciento de la población se encuentra indeciso, por lo que señaló que 
si salieran a votar marcarían una clara diferencia Abigail Arredondo, candidata por el PRI a la gubernatura de 
Querétaro, aseguró que desde hace varias semanas se encuentra en segundo lugar, por lo que esta contienda 
electoral se definirá entre el PRI y el PAN. (PI)  
 
ABIGAIL ARREDONDO CERRARÁ CAMPAÑA EL PRÓXIMO MARTES 1 DE JUNIO 
Abigail Arredondo, candidata del PRI a la gubernatura de Querétaro, informó que cerrará su campaña electoral el 
martes por la tarde, en las instalaciones del Comité Directivo Estatal (CDE), en El Pueblito, evento al que espera 
que asista el presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), Alejandro Moreno Cárdenas. (CQRO 6)  
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“TENGO PASIÓN POR EL SERVICIO” 
“En mi vida me mueven dos cosas: mi familia y la pasión que tengo por el servicio a este estado”, refirió Abigail 
Arredondo, candidata a gobernadora por el PRI, quien refrendó su compromiso con la ciudadanía y agradeció el 
acompañamiento durante los días de campaña a los candidatos y dirigencia. (DQ 6) 
 
MARÍA ALEMÁN CIERRA CAMPAÑA EN ARENA QUERÉTARO 
María Alemán, candidata del PRI a la presidencia municipal de Querétaro, realizó su cierre de campaña en la arena 
Querétaro, en donde estuvo acompañada por Abigail Arredondo, candidata del PRI a la gubernatura, candidatos a 
diputaciones, tanto locales como federales, militantes y simpatizantes, a quienes les dio las gracias por el apoyo 
durante la campaña que inició el pasado 19 de abril. Sin sana distancia y con un número mayor a lo permitido en la 
Arena Querétaro, se vivió el cierre de campaña de María Alemán. (N 4QS, EUQ 1 y 4, CQRO 7, ADN, ALQRO) 
 
LLAMA LA PRIISTA MARÍA ALEMÁN A MILITANCIA DE OTROS PARTIDOS A SUMARSE A SU PROYECTO 
“Vamos a ganar Querétaro”, aseguró María Alemán, candidata del PRI por la presidencia municipal de Querétaro, e 
hizo un llamado a los “panistas que no quieren la reelección y a los morenistas que no sienten suya a su candidato” 
se sumen a su proyecto, esto durante su cierre de campaña realizado en la Arena Querétaro. (DQ 6, CI)  
 
MARÍA ALEMÁN GARANTIZA RECUPERAR EL RUMBO DE LA CIUDAD 
María Alemán, candidata a la presidencia municipal de Querétaro, agradeció por el apoyo de la gente en estos días 
de campaña, dijo que llegó el momento de reelegir o cambiar: “Hoy la mayoría de las personas que viven en 
Querétaro ya decidieron. Vamos por el cambio. Con el alma y con el corazón, vencimos a la millonaria campaña de 
la reelección. Ganamos con la fuerza de las ideas. Ganamos con la fuerza del amor por nuestra ciudad. Esta es una 
de las elecciones más importantes en la historia de nuestro municipio. Ganar el próximo domingo significa rescatar 
a Querétaro del abandono y la corrupción.” (AM 5PP, EXQRO, IN) 
 
PVEM 
 
EL PARTIDO VERDE YA GANÓ EN QUERÉTARO: KATIA RESÉNDIZ 
“Porque nosotros sí tenemos causa, porque nosotros sí tenemos lucha, porque nosotros sí tenemos equipo, porque 
nosotros sí representamos a las mujeres, le duela a quien le duela, nosotros ya ganamos”, aseguró la candidata del 
PVEM al Gobierno del Estado de Querétaro, Katia Reséndiz, durante el cierre de campañas electorales de las y los 
candidatos del Partido Verde Ecologista de México en el Estado de Querétaro. (DQ 9, EXQRO, CI, IN) 
 
PARTICIPA PALE BORBOLLA DE CIERRE DE CAMPAÑA DEL PVEM 
Alejandro “Pale” Borbolla Galván, candidato del PVEM y del PT, formó parte del cierre de campaña oficial de las y 
los candidatos de ese instituto político. El evento estuvo encabezado por la candidata a gobernadora, Katia 
Reséndiz y el presidente del partido en Querétaro, Ricardo Astudillo Suárez; durante los próximos días, y acorde lo 
marca la Ley, seguirán los recorridos y la entrega de propuestas para pedir el voto de la ciudadanía. (ELQNO, 
ALQRO) 
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MORENA 
 
EL PRESIDENTE NACIONAL DE MORENA DESAIRA CIERRE DE CELIA 
Ausencia. Esto marcó el presidente Nacional del Movimiento de Regeneración Nacional, Mario Delgado hacia el 
cierre de campaña de la candidata a la gubernatura de Querétaro, Celia Maya García. Maya García, sin la plana 
mayor del partido fundado por López Obrador, bajó de su camioneta y en medio de empujones de su equipo de 
seguridad se dirigió al escenario montado frente a la Casa de la Corregidora. En la parte inferior, en la sillería, con 
los brazos cruzados y piernas extendidas fue colocado el senador Gilberto Herrera Ruiz, otrora aspirante a la 
candidatura que este día cierra actividades. La falta de cubrebocas dejo ver la sonrisa forzada del exrector de la 
UAQ. (ELQNO)  
 
ESTIMA MORENA GUERRA SUCIA EN EL MARQUÉS: RUIZ OLAES 
Por Janet López 
Morena no tolerará que quienes conformen las filas del partido o promuevan sus candidaturas incurran en actos 
de violencia, sostuvo Mauricio Ruiz, presidente del comité estatal de Morena. La declaración al hablar de la 
agresión contra una ciudadana de la que se acusa a Juan Juan Aristeo Ramírez «El Bananas», coordinador de la 
campaña a la presidencia municipal de El Marqués de Guadalupe García. (Q) 
 
SE ATENDERÁN CARENCIAS: RUIZ OLAES 
Por Gonzalo Flores  
Carencias en rubros como la salud, seguridad y la disponibilidad de agua son problemáticas que persisten en 
Querétaro y que han constatado en los diversos recorridos realizados durante la campaña con la candidata a 
gobernadora, Celia Maya, aseguró el delegado nacional en funciones y presidente del Comité Ejecutivo Estatal de 
Morena, Mauricio Ruiz. (AM 4) 
 
GOBERNARÉ PARA TODOS: CELIA MAYA 
Celia Maya, candidata de Morena al gobierno del estado, realizó su cierre de campaña, en el cual prometió 
encabezar una administración que atienda las necesidades de todos los queretanos, no solo para unos cuantos. 
Frente a Palacio de gobierno y acompañada del candidato a la presidencia municipal de Querétaro, Arturo 
Maximiliano García, Maya García prometió combatir la inseguridad y la delincuencia, problemática que más afecta 
a los ciudadanos. (EUQ 1 y 4, Q) 
 
CIERRA CELIA MAYA SU CAMPAÑA SIN SU DIRIGENCIA NACIONAL 
En una Plaza de Armas con menos gente que en su arranque de campaña, Celia Maya, candidata a la gubernatura 
de Querétaro por Morena, realizó su discurso de cierre de campaña, acompañada por Mauricio Ruiz Olaes, 
presidente estatal, el candidato a la presidencia municipal de la capital de Querétaro, Arturo Maximiliano García y 
desde la parte inferior, en la sillería, el senador Gilberto Herrera. (AM 1 y 4, ELQNO, ADN, PI, EXQRO, CI) 
 
YA LLEGÓ LA 4T A QUERÉTARO: CELIA MAYA 
El próximo 6 de junio se hará historia en Querétaro con la llegada de la Cuarta Transformación, aseveró la 
candidata de Morena a la gubernatura, Celia Maya, quien enfatizó que su propuesta está enfocada en el impacto 
social para que los habitantes puedan vivir mejor y tengan más seguridad. (DQ 1 y 5) 
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VOY A CORREGIR EL DESARROLLO CAÓTICO DE LAS CIUDADES 
La candidata a la gubernatura de Querétaro por MORENA, a Celia Maya señaló: con seriedad y con sentido de 
responsabilidad he hecho una campaña de compromisos, con toda la pasión de las ideas y con todo el esfuerzo que 
nace de la convicción y del apego a esta tierra generosa, que me dio la vida y el sentido de mi vida”. (N 2QS)  
 
LA DEMOCRACIA SE GANA CON LOS SUFRAGIOS: CELIA MAYA 
Durante su cierre de campaña, Celia Maya, candidata a la gubernatura de Querétaro por el partido Morena, aseguró 
que la democracia se gana con los sufragios, por lo que pidió a los queretanos acudir a las urnas este 6 de junio. 
“Nuestra campaña ha sido amplia, diversificada, profunda, cálida, emotiva, honesta, austera y apegada a los valores 
que la regulan; donde tuvimos la oportunidad de estrechar vínculos con militantes, adherentes y simpatizantes 
para acercarnos a quienes no conocían nuestro proyecto y para sellar alianzas, por eso hemos pedido el voto para 
este 6 de junio, porque la democracia se gana con los sufragios”. (CQRO 6) 
  
HABRÁ CRECIMIENTO PARA TODOS: ARTURO MAXIMILIANO 
Querétaro retomará el crecimiento, pero crecimiento para todos, para los que tienen y para los que no, para los 
prósperos y para los que esperan, a partir del proyecto de cambio de Morena que encabeza la candidata a la 
gubernatura Celia Maya, aseguró Arturo Maximiliano, candidato a la alcaldía capitalina. (EXQRO) 
 
“ESTOY LISTO PARA GOBERNAR”: MAX 
Querétaro necesita una nueva dirección en el gobierno y Morena ofrece trabajar por las causas sociales, el 
crecimiento, la competitividad y la modernidad, aseveró el candidato a la presidencia municipal de Querétaro, 
Arturo Maximiliano García, en su cierre de campaña este domingo en una plaza Fundadores abarrotada. “Estoy 
listo para gobernar, para eso me he preparado. Haremos que Querétaro pueda más”, enfatizó. (DQ 2, AM 5PP)  
 
CIERRA ARTURO MAXIMILIANO CAMPAÑA EN PLAZA FUNDADORES 
Durante su cierre de campaña en la plaza Fundadores, Arturo Maximiliano García candidato a la presidencia 
municipal de Querétaro por el partido Morena, aseguró que gobernará a partir de la realidad de la gente y no de la 
suya. Acompañado de la candidata a la gubernatura de Querétaro por ese instituto político, Celia Maya García, 
García Pérez aseguró que para él la política es una confrontación de ideas y formas donde se tocan los temas de 
gobierno con datos duros y sin cruzar la línea persona. (CQRO 5)  
 
GILBERTO PREVÉ UN TRIUNFO EN LA SIERRA 
El partido Morena es competitivo en Querétaro y se esperan resultados favorables principalmente en la zona de la 
Sierra Gorda y Amealco, afirmó el senador de la República, Gilberto Herrera. Aunque recalcó que en todas las 
candidaturas en el estado el partido está posicionado para ganar el próximo domingo las elecciones, la mejor 
encuesta será la del 6 de junio. (DQ 5) 
 
PT 
 
PENÉLOPE RAMÍREZ FIRMA CARTA PARA IMPULSAR UNA NUEVA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
La candidata a la gubernatura del estado de Querétaro por parte del Partido del Trabajo, Penélope Ramírez se 
reunió con Adrián Sánchez Cocío, representante de «Hoy Por…» Organización No Gubernamental que busca 
impulsar la aprobación de una nueva ley de participación ciudadana para garantizar este derecho en todo nuestro 
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estado. La reunión empezó con una introducción por parte de Adrián en donde expuso las inquietudes de la ONG 
en temas de la participación ciudadana en Querétaro, que hoy en día es muy poca. (ELQNO)  
 
LA CASTRACIÓN QUÍMICA A VIOLADORES ES VIABLE: PENÉLOPE RAMÍREZ 
Durante una entrevista, la candidata a la gubernatura del estado de Querétaro por el Partido del Trabajo, Penélope 
Ramírez, aseguró que su propuesta de castración química a violadores es viable y no violenta los derechos 
humanos. (LDH) 
 
EN TOLIMÁN LA INSEGURIDAD VA CRECIENDO 
La candidata a la gubernatura del estado de Querétaro por parte del PT, Penélope Ramírez, recorrió el municipio 
de Tolimán junto con José Luis Martínez, candidato a diputado federal del primer distrito del estado de Querétaro 
y Adrián Linares Aguilar, candidato a la presidencia del municipio, para presentar a la ciudadanía sus propuestas y 
hablar sobre las necesidades del municipio. (N 2QS) 
 
FXM 
 
NO SE DEJEN ENGAÑAR, ALERTA JUAN CARLOS MTZ 
Juan Carlos Martinez, candidato a la gubernatura de Fuerza por México, cerró campaña en los municipios de 
Tequisquiapan y Tolimán, donde afirmó que los candidatos Karla Piñera y Jaime López ganarán. (DQ 10) 
 
PROPONE MARTÍNEZ POLICÍA CIUDADANA PARA EL ESTADO 
El candidato de Fuerza por México a la gubernatura del Estado, Juan Carlos Martı́nez, anunció que en su 
Administración se solicitará la intervención de autoridades militares y propuso la creación de una policıá 
ciudadana que pueda portar armas para garantizar la seguridad de los queretanos. (AM 1 y 2PP) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PIDEN PROTOCOLO EMOCIONAL PARA VUELTA AL TRABAJO 
Ante la inminente reincorporación del sector empresarial a actividades presenciales, las organizaciones deberán 
ser conscientes de que el escenario social, emocional y material de los trabajadores no es el mismo que se vivía 
antes de la contingencia sanitaria por la pandemia de Covid-19, de acuerdo con la especialista en gestión de 
personal Verónica Mejía Serrano. (DQ principal) 
 
AM: CONGRESO CUESTA 329 MDP ANUALES A LOS QUERETANOS 
El Congreso del Estado de Querétaro les cuesta a los contribuyentes de la entidad la cifra de 329 millones de pesos 
(mdp), colocándolo como el 15° congreso legislativo más caro del paı́s, indica el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO), en el Informe Legislativo 2021. (AM principal) 
 
PA: QUERÉTARO, VOTO BLINDADO: MARKO 
El presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés Mendoza, argumentó 
que Querétaro sería de los estados más seguros del país, para la realización del día de la jornada electoral el 
próximo domingo 6 de junio; esto, ante la oleada de violencia que se vive en México contra los candidatos en 
campañas. El dirigente del partido señaló que ha exigido públicamente a la secretaria de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, que garantice condiciones óptimas de seguridad para llevar a cabo los comicios. (PA principal) 
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CQRO: PROMETE KURI SER EL GOBERNADOR DE LAS MUJERES 
Como parte de las actividades de cierres de campaña en el estado, el candidato a gobernador Mauricio Kuri 
González realizó un evento con la estructura Mujeres con Kuri, con quienes se comprometió a convertir a 
Querétaro en una entidad de paz donde haya una verdadera equidad y paridad, donde todos y, sobre todo ellas, se 
sientan tranquilos para caminar, porque la ciudadanía abonará al respeto de las mujeres. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EMITEN CONVOCATORIA PARA VACUNACIÓN DE COLONIAS FALTANTES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
La delegación en Querétaro de la Secretaría de Bienestar emitió la última parte de la convocatoria para la 
vacunación de personas de 50 a 59 años y embarazadas mayores de 18 años del municipio de Querétaro. Está 
jornada está destinada para la aplicación de la primera dosis para dicho sector de la sociedad y de las colonias de 
las delegaciones Centro Histórico, Epigmenio González y Félix Osores Sotomayor. (CQRO 3, ADN)  
 
A LAS Y LOS QUERETANOS DE 40 A 49 AÑOS, GOBIERNO DEL ESTADO DE QUERÉTARO INFORMA 
Queda sin efecto el registro que las y los queretanos de 40 a 49 años efectuaron este viernes a través de la liga 
https://vacunasalud.queretaro.gob.mx/sisvac/citas/generacion%20/t%20 _blank para vacunarse contra COVID-
19.Por un error de sistema, esta liga -dirigida al personal de salud de la entidad-, estuvo abierta durante algunas 
horas, tiempo en el que las personas en ese rango de edad la utilizaron para efectuar su registro respectivo. (M) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*“JUANITA” EN E. MONTES. *BADILLO, PELEA EN SJR. *TERMINAN LAS CAMPAÑAS. Agoniza el periodo de 
campañas electorales con un saldo inesperado: hasta ahora la guerra sucia no ha manchado la contienda y los 
actores no se han desbocado en insultos e injurias. Tras 60 días en lluvia de propuestas, algunas poco viables, otras 
meras ocurrencias y las pocas que, si bien resultan necesarias, tendrán que pasar la prueba de caber en la 
estrechez financiera que marcará el inicio del próximo sexenio a causa del parón económico por Covid-19. 
Concluyen unas campañas muy distintas marcadas por la pandemia, pero también por la abundancia de candidatos 
a la gubernatura y a las alcaldías más protagónicas. En fin que el reto mayor de Querétaro está por verse y se llama 
abstencionismo. CANTIDAD NO ES CALIDAD. En la lucha por la alcaldía de Querétaro, entre 10 candidatos, quedó 
claro que la abundancia de ofertas no es garantía de mayor calidad de la contienda o de generar una mayor 
participación. De los 7 varones y 3 mujeres que desean ocupar la Presidencia Municipal, solo 3 figuran realmente 
en competencia y los 7 restantes, ni sumados todos, alcanzan un apartado en las encuestas. Entre ese montón de 
ilustres desconocidos para el electorado están los ex priistas Jesús Llamas y Carlos Rentería o la ex panista y ex 
ecologista Teresa Calzada, que ni teniendo varias décadas dedicados a la grilla han logrado conocimiento, mucho 
menos arrastre. “JUANITA”. En Ezequiel Montes el principal reclamo a la candidata priista, Lucy Quintanar, es que 
ella heredó la postulación que originalmente era de su esposo, a quien el partido bajó por paridad de género, pero 
además para pagarle el desplazamiento lo pusieron en la primera plurinominal de la fórmula para regidor. No hay 
forma de que ese matrimonio pierda. ESTALLÓ. Ricardo Badillo, el candidato a la alcaldía de San Juan del Río por 
Fuerza por México, perdió la calma en una rueda de prensa a la que él mismo convocó y terminó en acalorada 
discusión con periodistas. Demostró que como político es un excelente astrónomo. Alguien le hizo creer al 
empresario que reventando sus propias presentaciones iba a reponerse de los recientes fracasos en sus intentos 
por figurar, primero en Morena y ahora en FxM. Se quedó solo en un ridículo que no se olvidará. ¡OBSERVATORIO 
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YA!. Ya hay fecha y será el próximo 12 de junio que se llevará a cabo la inauguración del Observatorio astronómico 
Giordano Bruno en Bernal, un proyecto que tiene como principal impulsor a Edgardo Cabrera. Por fin se logrará 
concretar un proyecto que vendrá a favorecer la astronomía y al mismo tiempo a convertirse en un elemento más 
para sumar en esta carrera de reactivación del turismo. ADEUDO. De morosos andan los coordinadores de 
Morena, sobre todo en San Juan del Río y Tequisquiapan, porque no les han querido pagar a los brigadistas que 
contrataron para levantar encuestas casa por casa, total que nadie se quiere hacer responsable de la falta de pago. 
Incluso la candidata Celia Maya, cuando se le preguntó del tema, le echó la pelotita al senador Gilberto Herrera; lo 
cierto es que mucha gente confió en tener un ingreso de 4 mil pesos por tres meses y hasta la fecha nada han 
obtenido. (DQ 7) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
LA FERIA DEL HUESO. Es evidente que la aceptación de AMLO decrece en lo que ya es una lenta tendencia y las 
expectativas de MORENA también, en CdMx el impacto de la línea 12 contribuye a que sea considerado por 
amplios segmentos de la población como el partido por el que nunca votarían igual sucede en Querétaro, no 
sabemos sin embargo cómo impactara la inflación que ya rebasa el 6%, el encarecimiento de la canasta básica, el 
crecimiento de la pobreza laboral en nuestro país de 35.6% a 39.4%y regionalmente los problemas específicos en 
nuestro caso la división interna de MORENA, los estudiosos de la estadística afirman que este partido a nivel 
nacional estará en la banda de 38 – 45% lo que le permitirá tener mayoría absoluta es decir más del 50% de la 
Cámara de Diputados Federales, la manera más clara para entender la caída en las preferencias de MORENA es la 
expectativa que tenían al inicio del proceso de ganar 14 de las 15 gubernaturas en juego,solo se veían rebasados en 
Querétaro, hoy dice Roy Campos las posibilidades son depoderganar6yoveoquesoloen 5 tienen la aparente 
certeza, 5 competidas y 5 prácticamente perdidas, el panorama es desalentador para AMLO y su partido. (...) A 
partir de hoy en ocho del lunes 7 de junio la agenda de Mauricio Kuri se verá colapsada por las solicitudes de 
audiencia, la presentación de facturas apócrifas por cierto de quienes asumirán que gracias a sus servicios ganó la 
elección o el cumplimiento de tareas de cañería o de haber sido patiñas o comparsas, la feria del hueso inicia, me 
temo que no le alcanzarán pues Mau como le dicen sus cercanos tiene compromisos con su partido y con muchos 
de los actuales funcionarios, veremos caras largas, lamentos por la ingratitud, reclamos por la injusticia al no 
darles el hueso que aspiraban, pero siempre habrá indeseables posibilidades de compensaciones políticas. (...) 
Respecto al Congreso del Estado el PAN tendrá mayoría absoluta por sí mismo 15 diputados, los que pierdan de 
mayoría los recuperara de representación proporcional y con sus aliados tendrá mayoría calificada, Querétaro 
Independiente obviamente, PVEM, M.C, PRS, PRD, PT, PES, el PRI por supuesto así lo fue durante las dos últimas 
Legislatura, primero con Mauricio Ortiz, María Alemán, Jesús Llamas y otros, la segunda con Hugo Cabrera y 
Abigail Arredondo, docilidad pura, no se asombre pero también será incondicional FxM claro si obtienen la 
anhelada pluri, este partido panista con los Aguilera y Amlista con Juan Carlos Martínez, la lista la encabeza Erick 
Osornio que ya fue regidor priista con Manuel González Valle y su sumisión lo llevó a traicionar a su gente de 
Satélite, sometimiento probado,caminoasfaltadoesosíde cuotaperosinproblemaparaloque quiera Mau. Solo 
escucharemos la voz crítica de MORENA seguramente en algunos casos con razón, pero sin consecuencias, ni 
capacidad para bloquear iniciativas o imponerlas. (...) TERMINAN CAMPAÑAS. ¡Por fin terminarán las campañas!, 
quedará para la historia la vergüenza, en cuanto a las groseras violaciones —que ni duda cabe— fueron culpa y 
responsabilidad del presidente de la República. Es desesperante tanto cinismo, tanta desfachatez de quien está 
obligado por ley y por civilidad, a mantenerse al margen del proceso electoral y que en una descarada actitud 
quiere verle la cara de pendejo al y a muy amplio sector de ciudadanos que han razonado y analizado las 
incapacidades del ególatra que está destruyendo al país. (...) Aquí en Querétaro, para la gubernatura está muy claro 
quién será el elegido, en lo demás, el efecto Kuri hará crecer a varios, y en caso de conflictos, El Marqués lleva 
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mano. Ahora vendrán las broncas judiciales, las impugnaciones y las justificaciones, también los lamentos y 
traiciones, algunas negociaciones porque así es ¡no la política! (...) CONAFOR. Hace unos días hablé con un 
ingeniero forestal que me comentaba de primera mano el daño que le ha hecho AMLO al país en materia forestal. 
Tan solo en Querétaro, desaparecieron al menos 85 empleos de los 100 que había. La Sierra gorda sufre una plaga 
y en Amealco vivimos una inundación de muérdago en los encinos como nunca antes. La falta de agua y las sequías 
extremas nunca han sido tan graves en el estado. (...) ¿GOBERNADOR SI PONE GOBERNADOR? Durante estos 
últimos meses ningún opinólogo, político, partido o alguien en particular ha usado la frase tan recurrida en 
nuestros procesos electorales: “Gobernador no pone Gobernador”. Lo anterior, porque en Querétaro, salvo casos 
dados muy muy en el pasado, cada gobernador contemporáneo o incluso del siglo XX no ha logrado que su “delfín” 
o su hombre designado llegue a la Silla de Palacio de la Corregidora. Desde luego en otras entidades federativas ha 
sucedido, pero en Queretano recordemos que incluso dentro del PRI, el Arquitecto Antonio Calzada fue sucedido 
por Rafael Camacho Guzmán, no habiendo sido esta su decisión, sino del entonces líder sindical la CTM Fidel 
Velázquez. (...) Francisco Domínguez ha sido leal a su equipo. Al que lo llevó a la máxima posición política del 
Estado. Quienes lo han acomodado desde diputado federal, alcalde y luego gobernador, sigue siendo su círculo. Los 
ha impulsado, les ha dado espacio, posición y juego. En su equipo no hay rompimientos, hay agradecimiento con él. 
Mauricio Kuri fue una pieza clave en el 2015 en la campaña que llevó a Pancho Domínguez a ser gobernador; y es 
este periodo sexenal, Kuri creció como candidato, Presidente Municipal de Corregidora y siguió creciendo como 
Senador. Francisco Domínguez le dio espacio, y él se desarrolló y en un relativo corto periodo ha sabido nadar 
como pez en el agua. FranciscoDomínguez ha sabido sumar a propios y extraños, a cercanos del círculo y ha sabido 
canalizar las aspiraciones de muchos, sin soberbias ni egos. Ha sabido mantener una buena relación con los 
gobiernos de distintos estados y la federación. Su inteligencia política, intuición y visión política, ha colocado a su 
partido ya su candidato en las nubes de las preferencias y encuestas. (...) TIMING Y TIROS DE PRECISIÓN DE LUIS 
NAVA. La política es de tiempos y el candidato del PAN y Querétaro Independiente Luis Nava manejó su timing 
con precisión para evidenciar en esta campaña el doble discurso de la candidata del PRI María Alemán, y de 
Morena Arturo Maximiliano —ambos— en su papel de opositores, hoy indignados y sorprendidos por un 
Querétaro con retos, sin color y según ellos, hundido en los problemas, que en el pasado reciente ninguno de los 
dos veía ni alzaban la voz. Nava aprovechó los diálogos del IEEQ para evidenciarlos y sin exaltarse afirmó: el PRI 
canceló un tren de México a Querétaro por su corrupción y a Morena se le cae el metro en la Ciudad de México,¿tú 
les puedes creer? (...) NAVA GANANDO EN TODAS LAS ENCUESTAS. Hasta el final de la competencia, Luis Nava 
se mantuvo como claro ganador en la intención del voto de todas las encuestas registradas ante el INE que se 
realizaron para la capital queretana. Se posicionó como puntero en la intención del voto y en todos los careos con 
los demás competidores de esta elección. El candidato de Acción Nacional reiteró que más que confianza lo que 
generan estos números es un gran compromiso para cumplir todo lo que se ha planteado en esta campaña. Va 
Vanessa rompe script de María quien resultó la revelación de esta campaña en la capital queretana fue la joven 
perredista, Vanessa Garfias, que con una imagen fresca y agenda de izquierda progresista, fue de menos a más en 
esta campaña y sacó de su guión a la priista María Alemán, que no esperaba los señalamientos que la candidata 
delSolAzteca le hizo a lo largo de la campaña, y las ventiladas que le sacó cómo aquella de cuando rifó María ¡¡¡una 
bicicleta para 500 niños!!! Allá por los rumbos de Tlacote a donde no ha regresado Alemán. Tsss. YA MERITO. 
Faltan solo días para que este 6 de junio salgamos todos a emitir nuestro voto por la democracia, por continuar 
teniendo el mejor estado y ejemplo del país, por diferenciarnos con fuerza del centro, por ser los grandes 
protagonistas y constructores de un Querétaro que si quiere ser cada día mejor. Han sido meses de una contienda 
muy particular, muy especial,en la que el trabajo de los candidatos se refleja hoy en varias encuestas en las que 
Mauricio Kuri encabeza,dejando muy atrás a Celia Maya, la morenista. (...) TERTULIA FUTBOLERA. Los 
tertulianos, en su mayoría se conectaron vía electrónica para la sesión de la semana, solo asistieron físicamente 
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algunos, los mayores, todo por el tema de la final del fútbol mexicano, que al igual que en la política están, muy 
divididas las preferencias para la votación. La explicación es que no están en la final los equipos que 
históricamente tienen mayor número de aficionados, en el escenario de las elecciones esta igual. Entonces una 
parte muy importante de electores que en otros procesos han votado por candidatos de partidos que ahora no 
están entre los punteros, se están inclinando por otros distintos al suyo, sin duda es un porcentaje bastante 
considerable, algunos que ya decidieron hacer un voto para lograr equilibrio en la cámara de diputados federal 
aunque no les convenza los del Cruz Azul, pero comentan que lo harán, solo en esta ocasión y para evitar que 
continúe la voluntad de un solo hombre en el País. (...) (N QS)  
 
ASTERISCOS 
MASCOTAS DE LA UAQ, FINALISTAS. El dı́a de hoy, se celebra la final del Torneo Mundial de Mascotas 
Universitarias, donde auguran entre las nalistas, Dän & Maju, los Gatos Salvajes que representan a la Universidad 
Autónoma de Querétaro. El llamado es a la comunidad universitaria para que voten a través de redes sociales y ası ́
impulse la obtención del triunfo. REGRESO A LA NORMALIDAD. El Escenario A, que se mantiene en la entidad 
ante la contingencia sanitaria por la pandemia de la COVID-19, ha propiciado que poco a poco se regrese a la 
normalidad con todo y medidas sanitarias. La baja en contagios y ocupación hospitalaria que se ha presentado en 
las últimas semanas, se constata en la confianza de los ciudadanos que asisten y han copado los diversos cierres de 
campañas de las diversas fuerzas polı́ticas, en los pocos eventos con gran afluencia de personas que dejará este 
singular proceso electoral. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
GERARDO ÁNGELES APRIETA EL PASO. Nos comentan que quien mostró todo el músculo en su cierre de 
campaña fue el candidato del PAN al quinto distrito local, Gerardo Ángeles Herrera, quien no solo tiene el respaldo 
de grupos empresariales, sino también de colonos, líderes y ciudadanos en general, y todo gracias al buen trabajo 
que realiza en su distrito, esto a pesar, dicen, de la guerra sucia que han intentado sus adversarios para opacar su 
trabajo. Don Gerardo, nos dicen, no se ve confiado, pese a que su distrito es uno de los más panistas, pues desde 
1997, este partido no ha perdido en esta zona de la ciudad. ZAPATA ESQUIVA LA GUERRA SUCIA. Y en más de las 
diputaciones locales, nos cuentan que en el séptimo distrito local hay desesperación entre los suspirantes a 
diputados del PRI y PVEM, quienes, en lugar de dar propuestas a los ciudadanos, se han dedicado a denostar a su 
contrincante “Toño” Zapata, quien tiene una respetada trayectoria política que le ha permitido mantener las 
confianza y preferencia de los votantes. Nos comentan que la desesperación es tal, que hasta pagan por publicitar 
sus señalamientos, lo que demuestra que Zapata es el rival más fuerte. (EUQ 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
CAMBIÓ EL SENTIDO. Se acuño el término despectivo: “la cruzazuleo”, para marcar una derrota, el echar a perder 
las cosas, pero el equipo es el campeón del futbol mexicano y ahora cruzazulearla, puede ser sinónimo de éxito... si 
se sostienen. (N 1) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
VOTAR EN BENEFICIO DE NUESTRO ESTADO. A solo unos días de las elecciones, Mauricio Kuri se perfila para 
ganar sobradamente esta contienda por la gubernatura, de acuerdo con los últimos números de varias casas 
encuestadoras… Obviamente nos referimos a las serias. Habrá que esperar las descalificaciones, señalamientos y 
argucias legales para tratar de judicializar un resultado que es solo consecuencia de una buena o mala campaña, de 
un buen o mal candidato, de propuestas viables o viejas y retrógradas. Hay que recordar que las campañas son 
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para trabajar, recorrer, escuchar y proponer; no para ponerse en un escritorio a llamar por teléfono a amigos y a 
esperar el resultado por arte de magia. Por eso, este 6 de junio tenemos la gran posibilidad de salir a votar en 
beneficio de nuestro estado y de nuestras familias, con ideas y proyectos que sigan poniendo a Querétaro como el 
estado próspero y exitoso que es, para que se diferencie aún más de las malas administraciones que están llevando 
al abismo a nuestro país. ¡¡¡¡TODOS A VOTAR ESTE PRÓXIMO DOMINGO!!!! Triunfo en Querétaro será 
avasallador, al menos dos a uno: Marko Cortés. Por cierto, que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, 
acompañó este domingo a Kuri en su cierre de campaña en el municipio de Corregidora, en donde aseguró que con 
Mauricio ganarán Querétaro al menos dos a uno. “Es una campaña muy exitosa, de la cual me siento muy orgulloso. 
Kuri, esta fue una campaña que inició ganada y debo decirte que el riesgo en estas campañas sea de ahí para abajo 
y no de ahí para arriba; tú campaña siempre fue creciendo y el triunfo que vamos a tener de hoy en ocho va a ser 
avasallador, contundente”. (CQRO 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
MURIÓ EL DECANO DE NUESTROS ALCALDES. Adiós a Torres Vázquez    el presidente urbanista. Adelanto del 
libro sobre Agustín de Iturbide, aquí. Confirma la UAQ lista de sus directores electos. Cierre fuerte de Arturo 
Maximiliano en La Cruz. Decano. Murió el fin de semana el más antiguo de los presidentes del municipio de 
Querétaro, Jorge Torres Vázquez (1973-1976), a los 80 años de edad, cumplidos apenas del 10 de mayo. Le recibió 
a Manuel Trejo Vega, interino de Antonio Calzada Urquiza, fallecido en 2019 y le entregó a Mariano Palacios 
Alcocer. Hombre de gran visión urbanística, arquitecto al fin, fue el primero en iluminar nuestro histórico 
Acueducto, convirtiéndolo en un paseo nocturno. Igual tomó algunas decisiones polémicas pero valientes, como la 
de establecer la recolección de basura en las esquinas y no casa por casa, como antes. Cabe destacar un gran aporte 
a la vida cultural de Querétaro, en su administración se instaló la primera Casa de la Cultura en la Casa de Ecala 
(ahora del DIF estatal) bajo la dirección del pintor Alfredo Serrano Lara, en la que se presentaron exposiciones de 
los más grandes pintores mexicanos y se estimuló la participación de artistas locales. Apoyó al gobierno del 
también arquitecto Antonio Calzada Urquiza en el desarrollo de algunos de los andadores del Centro Histórico, 
como el de 5 de mayo y el de 16 de septiembre, entre Pasteur y Corregidora, así como en la planeación del Centro 
de Readaptación Social de San José El Alto y otras obras. Priista de hueso colorado representó a su partido en las 
buenas y en las malas, desempeñándose como delegado en diversos municipios. Muchos de sus amigos lo 
recuerdan como hombre de bien y con un gran sentido del humor. En 1985 al asumir la gubernatura Mariano 
Palacios le dijo: “Señor gobernador, como ya no se si debo hablarte de tú o de usted, mejor te hablo de mi”. Nació 
en Morelia Michoacán en 1941, pero se vinculó a Querétaro desde principios de los años 60, como residente en la 
construcción de la clínica del Seguro Social. Igual participó en la construcción del Tecnológico Regional de 
Querétaro y en el desarrollo de vivienda en la Colonia Jardines de Querétaro. En su administración Querétaro se 
convirtió en una de las ciudades más limpias del país, nivel que conservó hasta hace dos trienios. A sus hijos y a la 
licenciada Elvia Estela Guadarrama que lo acompañó en la última etapa de su vida, nuestro más sincero pésame. 
Sentida pérdida para Querétaro. -LA VIEJOTECA- La historia. Como les contaba el martes, este año los mexicanos 
conmemoraremos el Bicentenario de la Consumación de la Independencia, suceso que se festejará el próximo 27 
de septiembre al recordar la entrada triunfal -hace dos siglos- del Ejército de las Tres Garantías a la ciudad de 
México, encabezado por Agustín de Iturbide y Arámburu; y al día siguiente con la firma del Acta de Independencia, 
el cual dio paso a la creación del Imperio Mexicano. De esta manera se puso fin a once años de lucha, la cual estalló 
el 16 de septiembre de 1810 con el “Grito” en la congregación de Dolores, Provincia de Guanajuato. Sin embargo, 
fue en la ciudad de Querétaro donde se gestó el movimiento insurgente que promovió la emancipación del 
virreinato de la Nueva España, con la Conspiración encabezada por el capitán Ignacio Allende y Unzaga y el cura 
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Miguel Hidalgo y Costilla, apoyada por el corregidor Miguel Domínguez Trujillo y su esposa doña Josefa Ortiz Téllez 
Girón, así como numerosos abogados, eclesiásticos, militares y hacendados. A finales de 1820, Iturbide ideó el Plan 
de Independencia de la América Septentrional -conocido como Plan de Iguala-, que proclamó el 24 de febrero del 
año siguiente. Para llevarlo a cabo creó el Ejército de las Tres Garantías. -religión, independencia, unión-, que se 
integró con las tropas realistas bajo su cargo y los últimos grupos insurgentes que luchaban en el sur, mandados 
por Vicente Guerrero Saldaña y Pedro Ascencio Alquisiras, que se adhirieron a la causa libertaria. Como parte de la 
campaña de los siete meses que realizó por territorio novohispano, Iturbide y su ejército estuvieron en la 
Provincia de Querétaro entre el 6 de junio y el 12 de julio de 1821. Los lugares que transitaron fueron: la villa de El 
Pueblito, las cercanías del rancho de Arroyo Hondo, los pueblos de San Juan del Río -que capituló el 6 de junio- y La 
Cañada, las haciendas de El Colorado, Estancia Grande, La Venta, Alvarado, Chichimequillas, Casas Blancas, 
Montenegro, Buenavista y Jofre, para concluir el 28 de junio con la capitulación de la ciudad de Querétaro. La ruta 
que siguió el ejército libertador por territorio queretano ha sido posible fijarla gracias al trabajo de investigación 
realizado por Dulce María Ardón Martínez, Ubaldo Neftalí Sáenz Bárcenas y Lauro Jiménez Jiménez, miembros de 
la Asociación de Cronistas Municipales del Estado de Querétaro, quienes, además de consultar la bibliografía 
especializada, tuvieron acceso a los expedientes del Archivo Histórico de la Secretaría de la Defensa Nacional. El 
resultado de la investigación lo darán a conocer en un libro que será presentado el próximo mes de septiembre, 
auspiciado por los municipios de Corregidora, El Marqués, Querétaro y San Juan del Río. Incluirá un anexo con 
cuarenta documentos inéditos que resguarda el acervo de la SEDENA. A partir de la próxima semana Plaza de 
Armas El Periódico de Querétaro presentará a sus lectores un pequeño avance de este trabajo -dividido en cuatro 
partes-, elaborado por los propios autores. Espérelo. -OÍDO EN EL 1810- Interesante. Llamó la atención los 
comentarios hechos por el panista Mauricio Kuri, candidato al gobierno de Querétaro sobre el abanderado de 
Fuerza por México, Juan Carlos Martínez sobre sus capacidades empresariales y la necesidad de más perfiles como 
el suyo para potenciar la  presencia del estado en el extranjero. Tome nota. - ¡PREEEPAREN!- Hasta mañana. 
Publicó la Universidad Autónoma de Querétaro los nombres de los directores electos que serán confirmados este 
martes en la sesión del H. Consejo Universitario y que este armero le adelantó el jueves. Todos ellos rendirán 
protesta el 15 de junio. La lista es ésta. Bachilleres: Jaime Nieves. Facultad de Derecho: Edgar Pérez González. 
Bellas Artes: Sergio Rivera. Ciencias Políticas y Sociales: Marcela Ávila-Eggleton. Química: Silvia Amaya Llano. 
Medicina: Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea. Ingeniería: Manuel Toledano Ayala. Psicología: Javier Rolando 
Salinas García. Enfermería: Judith frías Becerril. Informática: Gabriela Xicoténcatl Ramírez. Contaduría y 
Administración: Martín Vivanco Vargas. Lenguas y Letras: Adelia Velázquez Herrera. Filosofía: José Salvador 
Arellano Rodríguez. Ciencias Naturales: José Guadalupe Gómez Soto. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!- El Covid-19. 
Éste fue el enemigo común de las campañas políticas en opinión del investigador y analista Raúl Martínez Merling, 
director general de Consultores en Tecnologías para la Ingeniería Social y Política (CETESPO). “La pandemia 
generó un escenario de incertidumbre e impactó en el deslucimiento de las campañas. Ya no vimos las contiendas 
de antaño en las calles y en los medios de masas con gran bullicio y entusiasmo de los candidatos de la diversidad 
de ideologías. El proceso fue tenue. Sin embargo, ahora toca a los ciudadanos en edad de votar y con credencial en 
mano acudir a las urnas el próximo seis de junio”. Desde la ventana de algunas encuestas, agregó Martínez Merling, 
nos enteramos lo que piensa o siente la gente a cerca del posicionamiento de los candidatos, así como del entorno 
social. Sus reclamos e intenciones nos dejan entrever el perfil de un votante más informado y, también, más 
iracundo. “En ese sentido, antes que nada, los votantes más humildes sienten y ven cómo los lastima el deterioro 
de su ambiente social y económico, a saber: la pandemia, el confinamiento, el desempleo, el aumento de precios en 
los productos de la canasta básica, la inseguridad y la violencia familiar. Estos hechos están en el presente y 
estarán en el futuro del espectro de la gobernabilidad y la democracia”. El director general de CETESPO consideró 
que los sentimientos del estado de Querétaro, sin duda, fueron registrados por todos los diferentes candidatos de 
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los partidos políticos, de suerte que los ganadores enfrentarán riesgos y conductas cada vez menos sociales si no 
se responde a las demandas más sensibles de la población. Tiene mucha razón. -¡FUEGO!- Bien. Fuerte cerró 
anoche el candidato morenista a la alcaldía de Querétaro,  Arturo Maximiliano García en la Plaza Fundadores del 
Barrio de la Cruz. Un mensaje potente y arropado por la queretanidad y los liderazgos de Morena, fueron el marco 
ideal con una escenario repleto de simpatizantes. Tic tac. (PA 2) 
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